Entrevista al Dr. José López Yepes en el marco de los festejos del 30 Aniversario de la Escuela de Ciencias de la Información de la UASLP.

Yair Méndez Álvarez yameal1@hotmail.com Universidad Autónoma de San Luis Potosí

64

Entrevista realizada para la materia de Documentación que se imparte en el primer semestre de la Licenciatura en Bibliotecología, grupo dos, a cargo de la Dra. Celia Mireles Cárdenas, de la Escuela de Ciencias de la Información de la UASLP.

Revista Mexicana de Ciencias de la Información Publicación de la Escuela de Ciencias de la Información. UASLP Vol. 1. Núm. 3.

El pasado 6 de septiembre del 2010, se llevaron a cabo las actividades de celebración del 30 Aniversario de la Escuela de Ciencias de la Información de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí. Entre los invitados, se tuvo el honor de contar con la presencia del Dr. José López Yepes, destacado documentalista de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid, quien accedió amablemente a brindarnos una entrevista sobre el ser y quehacer de la documentación y el documentalista en el Siglo XXI. Las preguntas y respuestas se presentan a continuación:

Y.- Hola, muy buenas tardes. Mi nombre es Yair Méndez Álvarez, soy alumno de la Escuela de Ciencias de la Información y le agradezco la oportunidad de entrevistarlo. Doctor López Yepes, se habla de la importancia de la documentación en la vida de las personas, ¿Pero cuál es la importancia del documentalista en este medio social, el cual está lleno de dudas y con ansias de información?

R= El papel del documentalista, en mi opinión, es facilitar la información y así mismo, evitar el riesgo de incertidumbre. Dar información exacta y precisa de calidad. Sobre todo, empezar a cubrir espacios donde haya ciertos tipos de información, donde el usuario pueda tomar decisiones y pueda obtener nuevo conocimiento, por ejemplo, en el caso del usuario investigador.

Y.-Para un documentalista. ¿Qué tan importante es dar a conocer la información que ha documentado al medio social y que no sólo quede como información acumulada?

R= El documentalista debe ser el piloto de la nave por donde navega el usuario, para evitar el naufragio y así mismo evitar que se hunda y se pierda, ese es el principal objetivo del capitán del barco. El poder ofrecer al usuario mejores vias de información tanto como mejor información.

Y .- ¿Cuáles son las características

impacto que podemos ejercer los futuros profesionales de la información en una nueva era llamada "sociedad de la información "?

R= Las actividades que ustedes han de vivir trascienden los límites de lo local y lo nacional para convertirlo en un ámbito globalizado. Es más información digital que podemos usar y en cualquier momento y así extender nuestras vías de información. Y si nos caracterizamos por ser usuarios profesionales de la información, se diría que el profesional se caracteriza por la capacidad de emitir mensaies, transmitir mensaies v acceder a ellos a través del papel y las vías telemáticas recordando que la información no se maneja en sí, si no de forma documentada, de forma física y el objeto es manejar el documento que es la información registrada.

Y.- Es de suma importancia la tecnología en nuestra época, para un mayor desempeño de la información, pero, ¿Qué tan importante será, ser un profesional de la información apegado a las nuevas vías de información sin dejar atrás los métodos tradicionales?

R= Los métodos tradicionales siguen siendo base y como yo lo veo una herramienta, ó sea, no podemos creer que la tecnología nos resuelve la vida o nos resuelve todo. Sí, también es una gran herramienta que además hasta nos entretiene. Pero necesita de argumentos de cómo justificar la información, con sistemas integrados por ejemplo, de catalogación. Creo que la tecnología sólo es una herramienta

Y.- En esta nueva época con tanta información que ya esta a nuestro alcance, y con toda esa información que está por venir, ¿Cree usted que entorpezca el trabajo del documentalista tanta información innecesaria y tantas fuentes de información de dudosa procedencia?

R= No, el papel del documentalista es mayor en la actualidad. El documentalista tiene que encontrar y abocarse a las verdaderas fuentes de información, incrementar su pensamiento investigador. información para que el ciudadano pueda escoger información de mayor calidad, recordemos que "calidad se opone a cantidad."

Y. ¿Será lo más correcto dejar algún día el trabajo en manos del llamado ordenador, sabiendo que algún día puede desaparecer la información registrada y que no cubrirá las necesidades ni el trabajo de un documentalista real?

R= Aquí hay un problema entorno ya que la informática afecta demasiado al usuario, si ves a tu alrededor, ya vemos que un teléfono, una cámara, etc., son un ordenador. En sí, el problema de la información es que pueda emplearse, pueda modificarse y pueda desaparecer. Por tal caso, debemos de encontrar buenos repositorios de información, en donde el que genere esa información garantice que ahí se quedará y no sufrirá cambio, claro todo esto después de haber analizado las verdaderas fuentes y que sea información de calidad.

Y .- Si hablamos de una cooperación científica a gran escala, ¿podemos hablar también de una cooperación documental a gran escala donde el trabajo de informar a la sociedad sea mas eficaz y de mejor entendimiento y llegar así a un mundo sin fronteras?

R= Bueno, eso ya se esta realizando en la actualidad a través de las redes sociales donde los usuarios pueden encontrar opiniones de muchos autores, pero recordar siempre que es sólo una opinión. El verdadero trabajo está en llegar a aportar información de amplia calidad, ser un mejor documentalista para poder llevarlo a la sociedad, y recordar que "la cooperación es la consumación al trabajo de la información."

Y. - Me gustaría terminar con algunas de sus palabras para el alumnado de esta institución, que sirva para concientizar que somos parte del poder o mejor dicho somos parte del proceso de la información.

El deber del documentalista es facilitar la R. La información es un bien común no sólo para nosotros si no también es un bien común para todos los profesionales que convergen con nosotros (la ciencia de las ciencias). Nosotros somos los encargados de llevar la información de calidad al usuario en general, somos los capitanes de ese barco y tenemos que tomar el timón de nuestro barco. Creo que en esta sociedad de la información sólo nos queda convertirnos en invasores antes de que nos invadan a nosotros. Recordar que nuestra idea fundamental es la de repercutir en los demás.

> Gracias por sus palabras y su tiempo, Dr. José López Yepes.